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中青报·中青网记者 张文凌

当台上的演员和台下的观众相互

挥手告别时，张晓明不禁潸然泪下，哽

咽难言。

演员并不是职业演员，他们是农民，

刚从田地里劳作回来，指甲缝里还留着

泥土。

演出地点是村里建筑面积最大的一

栋楼，楼前有一个小广场。这个村有个社

团组织，名字很长，叫“小水井苗族农民

合唱团”，团长就是张晓明。

20 年前，张晓明也是在这个地方，

第一次听到这些农民的歌声时，他流下

了眼泪。

他们沉浸在音乐中的虔
诚、幸福、满足，让我有触电
的感觉

昆明市富民县小水井苗族村在海拔

2350 米的山区。全村 158 户 458 人都是

苗族，他们世代在这片山地上耕种玉米、

洋芋、小麦，在寂静的旷野放牧牛羊。

但这个普普通通的小山村却引来

了千里之外的人们，挤在村里小广场

上，诧异地看着这些穿着苗族服装的农

民，用四声部混声合唱世界名曲。就像

20 年前的张晓明，在这天籁之音笼罩

下，怔住了。

2002 年 11 月 17 日的夜晚，下乡采

风的张晓明途经小水井，被一阵悠扬的

歌声吸引到一间简陋的屋前，屋里灯光

昏暗，简易的台上，错落地站着四排苗族

农民，他们正在唱德国音乐家舒曼的《茨

岗》，歌声整齐统一。

张晓明说：“他们声音没有一点轻浮

感，那是一种来自生命最深处的表白。他

们沉浸在音乐中的虔诚、幸福、满足，让

我有触电的感觉。”

自从那天晚上见到了小水井这些唱

歌的农民后，怀着“让更多的人听到他们

的歌声，让他们走出去到更广阔天地展

示”的初心，2002 年，作为画家、摄影师、

音乐发烧友的张晓明，创办了小水井苗族

农民合唱团。

然而，这条走出去的路却十分艰辛。

合唱团成立以后的两三年里，偶尔有

机会到县城或昆明演出，但次数很少。在参

加昆明的一次合唱比赛中，因“表情木讷”

而落选。张晓明也努力去对接一些活动，但

都碰了壁。

2004 年 4 月，中央电视台《同一首歌》

要来云南演出，要融入一部分云南民族元

素的节目，张晓明决定去碰碰运气。他来到

云南电视台，向工作人员做了自我介绍。工

作人员对他说：“节目早就定了。”张晓明不

甘心，从中午等到晚上 7点多，看到一群人

走过来，他上去问哪位是导演，当得知一位

女性是副导演时，张晓明向她介绍了合唱

团的特色，看这位副导演有点动心，张晓明

建议他们去小水井村听听。副导演同意了。

张晓明赶快打电话到小水井村，当时村里

只有一台座机电话，值班人一路小跑叫来

合唱团指挥龙光元听电话。晚上 9点多，一

行人到达小水井村，合唱团的团员来得都

很匆忙，有人才从山地里回来，一身泥，来

不及换衣服就站到了台上。当第一首歌唱

响时，全场安静了下来。所有人都看见了张

晓明第一次看见他们的那一幕：

他们不开口的时候，远远看去似乎是

灰灰的一片，分不清每个人的脸；但当他们

一张嘴，他们的眼睛便亮了起来，眼里放出

神彩。他们每个人的脸庞露了出来，那是一

张张浸满沧桑、爬满皱纹的脸，但每一张脸

都真诚得令人感动。

当 3首歌唱完之后，所有人站了起来，

用力地鼓掌。2004 年 4 月 10 日，合唱团在

昆明拓东体育场登上了《同一首歌》的舞

台，让全国认识了小水井。

从那以后，合唱团先后前往国内数十

个城市，参加各类大型演出活动；受邀与中

国交响乐团、广州交响乐团、昆明聂耳交响

乐团进行巡回演出；2018年 2月，经著名指

挥家余隆推荐，合唱团前往美国纽约和英

国伦敦、牛津大学、利物浦、伯明翰，与美国

纽约爱乐乐团、英国伦敦爱乐乐团合作进

行了 7 场演出，成为中国唯一一个与世界

顶级乐团合作的业余农民合唱团。

不过，走出国门也是一波三折的。

仔细准备好的材料，被英国和美国大

使馆拒签，理由是“不能够提供完整的个人

财产证明”。这些山区的农民，银行没有存

款，房屋没有房产证，大多数人找不到土地

承包合同和林权证、购车合同。不得已，张

晓明和工作人员只有让村民站在自己的房

子前照张相，在照片上写上说明；找村民小

组为宅基地、土地共有人开证明盖章；去街

道办农经站找出土地承包合同存根；到卖

车行找购车发票存根。一通折腾下来，终于

获得了美国和英国的签证，如期出国。

纽约爱乐乐团和伦敦爱乐乐团是第一

次与中国的农民合唱团合作，在余隆的指

挥下，无伴奏云南民歌《长街宴》《小河淌

水》《彩云追月》，以及用英文演唱的世界名

曲《贝多芬C小调合唱幻想》、英国民歌《友

谊地久天长》等在各音乐厅逐一呈现，观众

听得如痴如醉，雷鸣般的掌声一次次响起。

2018年 8月，第二届上海艾萨克·斯特

恩国际小提琴比赛，将特设的“人文精神

奖”颁给了小水井苗族农民合唱团和伊朗

卡曼贾琴演奏家、作曲家凯汉·卡勒。

评委表示：“这一特别设立的奖项，是

用来奖励长期坚持用音乐传播人文精神、

用音乐歌唱生活、用音乐传递人间温暖所

作出一系列贡献的人。”

在相互的退让中，形成和声之美

在走向外界的路中，小水井村民也有

许多焦虑和挣扎。

他们唱歌只是为了快乐，参加合唱团

并不是他们的责任和义务。刚开始时，因为

没有经费，外出演出都要自己掏钱，为了省

钱，一天三顿只能吃便宜的米线，这让他们

怨声载道；后来在上级部门的支持下，每天

有了 100 元误工补贴，但他们却不习惯专

业老师的严格训练，也不太理解老师对他

们自由散漫行为的生气。2008 年，合唱团

代表云南参加 CCTV 第十三届青年电视

歌手大奖赛，在昆明集训的两个月里，不

少成员因惦记家里的农活都跑回了家，指

挥龙光元不得不一次次回到村里把大家

劝回去。20 年来，龙光元一直是合唱团的

核心人物，他耳朵特别灵，只要村民一开

口说话，他就能根据说话的音高给他分声

部。作为合唱团成员和团长之间的沟通人，

他默默承受着来自各方的压力，团结和鼓

励着大家。

“外出演出时，我们有很多挣扎，会因

意见不同发生冲突。”村民王建生是合唱团

的老团员。20年来，合唱团的人来来去去，

有的还外出打工，人员不稳定，让大家有些

灰心。“但张团长总是用爱心和耐心来带领

我们，为我们操心，给我们方向。我非常敬

重他。”王建生说。

其实与村民的融合，张晓明也走过一

段弯路。

“刚开始带他们时，觉得应该按照我认

为的最好的状态去要求他们。”他说。

但过了一段时间，他发现自己“太想当

然了”。

小水井的村民像这样唱歌已经快 100
年了，唱歌早就融入到他们的生活中。他们

传承和更替，就像地里的庄稼，一茬接着一

茬，自然天成。“如果打破这种生态，就是一

种破坏。”张晓明说。

之后，他采用了“顺其自然”的方法，不

干涉村民传承的唱法，只是要让他们有足

够的训练时间。

多年来，合唱团每周 4个晚上练习。

2021年，53岁的龙光元觉得自己年龄

大了，辞去指挥，39岁、唱男高音的张茉绿

接替了他。多年来，张茉绿通过模仿龙光元

学会了指挥。

“模仿”是小水井村民一代一代唱歌传

承的开始。他们在这种传承中学会了最正

宗的美声唱法。

因为疫情，直到今年 5月 19日，小水井

苗族农民合唱团才在村里新建的舞台上，

举行了成立 20周年专场演唱会。

这天，张晓明在主持时，穿上了村民

张世明专门为他缝制的带有民族风的中

式外套。

因为跟着合唱团外出演出，开拓了眼

界，张世明决定“到外面的世界去闯一闯”。

这些年，他先后在南京、东莞、昆明等地打

工，学会了服装设计、摄影、摄像等；他一边

打工一边运营着“天籁小水井”抖音号，这

是张晓明交给他的任务。今年，28 岁的张

世明回到小水井，贷款开了自己的青春小

店“天井庄园”，经营民族服装定制、婚纱摄

影、烧烤等。

在外打工的这些年，张世明很想念合

唱团，每次回到家的当天，就要跑去合唱团

里唱歌，因为“与合唱团在一起有安全感”。

王建生也曾去昆明打工，但他觉得打

工的日子枯燥、孤独，在合唱团却可以相互

倾诉。他觉得自己唱得并不好，但跟着大家

唱，就能找到感觉。

王建生说，出去打工回来后，他更喜欢

乡村生活，更喜欢与合唱团在一起。在这

里，他才能享受到唱歌的乐趣。

“他们对音乐的理解就是倾诉、聊天，

音乐在这里不是炫技，而是最原始的状态，

所以他们没有包袱，再复杂的声音，对于他

们来说都是简单的。”张晓明说。

张晓明曾对村民能将 4种不同的声音

和谐演绎出来感到很费解，合唱团一个年

轻的女孩告诉他，是“退让”。

这两个字让他再次触了电。是啊，哪个

音高了，就低一点，哪个节拍快了，就慢一

点。在相互的退让中，声音越来越靠拢，越来

越相像，最后达到高度统一，形成和声之美。

“我自愧不如，我一直在寻求的专业

答案，被一个不专业的人轻描淡写地回

答了。”张晓明说，退让是

为了消除前进中的阻碍，

退让是向前的方式，一个

懂得退让的社会才是真正

的和谐社会。

小水井农民合唱团:身带泥土声如天籁

本报讯（中青报·中

青网记者安俐）近日，“孙

祖君个人数字专辑”上线

中国青年报“豹豹青春宇

宙”数字文化平台。青年演员孙祖君带来一

首由危地马拉现代诗人阿斯杜里亚斯创作

的诗歌《母亲》，希望与青年网民一起，感受

诗歌中构建的情境，体会母爱深沉。

“母亲，我祝福你，因为你知道怎样把

你的儿子培养成一个真正的人。他将在人

生的战斗中获得胜利。”在孙祖君饱含深情

的诵读声中，一个忠诚于祖国、忠诚于母亲

的“儿子”形象，一个期盼儿子归来的“母

亲”形象深深印刻在听者心中。

孙祖君坦言，在创作数字专辑时，脑海

中时常浮现与母亲相处的点滴瞬间，这些

与母亲共同经历的回忆，构成了他对《母

亲》这首诗的理解。孙祖君表示：“诗歌中描

绘了几次不同的归家场景。不管是衣锦还

乡，还是饱尝了人生不同滋味后回乡寻求

慰藉，对父母而言，最重要的不是在外获得

了多少荣誉、财富，而是孩子能陪伴在身

边。就像那句话——‘别人都在关心你飞得

高不高，而母亲会在意你飞得累不累’。”孙

祖君希望这份在元宇宙世界中的“声音记

忆”，能跨越阻隔，延续到现实生活中，成为

献给妈妈的一份礼物。

采访中，孙祖君分享了自己与母亲相

处的暖心故事。2013年，一场选秀比赛让孙

祖君走进了大众视野。回想起那次选秀经

历，孙祖君有些哽咽：“当时主持人倒着报

名次，我觉得一定没希望了。当最后，主持

人宣布总冠军是我，我看到观众席里，我

妈妈第一个站起来为我鼓掌，这真是莫大

的鼓励。”

在电视剧《北国英雄》拍摄时，孙祖君

把母亲接到剧组，想在工作之余带着母亲

散散心，也能一解自己对母亲的思念。

没想到这部剧拍摄场景是一座废弃工

厂，漂浮的粉尘经常弄得他满头满脸漆黑

一片。孙祖君原本以为，这对母亲来说是一

次失败的“度假”，可没想到正是因为他对

待表演的认真态度打动了母亲，让母亲真

正认可了儿子的就业选择。

孙祖君个人数字专辑上线
“豹豹青春宇宙”

哈尔滨投资集团有限
责任公司团委始终坚持服
务中心、开拓创新的工作
理念，组织团员青年学理
论、悟思想、重实践，以青
年为主要成员的江海证券
投行部服务龙江经济发
展，以青年为核心力量的

“华能抢险大队”保障冰城
供热民生。近年来，所属团
组织荣获黑龙江省五四红

旗团委、省级青年文明号和全国青年安全示
范岗荣誉称号。哈尔滨投资集团有限责任公
司团委将进一步开拓新思路、推出新举措、实
现新突破，为打造“七大都市”、建设“六个龙
江”贡献青春力量。

哈 尔 滨 投 资 集 团

有 限 责 任 公 司 团

委书记 迟絮

福建省武夷山市五夫

镇团委书记 余松杰

福建省武夷山市五夫
镇团委充分用好“朱子故
里”名片，抓住近 30 所高
校师生以写生、摄影、社会
实践等方式到访五夫镇契
机，成立“五夫青年摄影
队”“古镇青年志愿服务
队”等，积极主动与各大高
校建立联系，促进校团共
建开花结果，服务经济社

会发展；以关心关爱青年成长为主题，持续开
展“五夫青年成长沙龙”活动，为乡村振兴注
入“青”动力。下一阶段，五夫镇团委将以团委
书记援疆为新起点，铸牢中华民族共同体意
识，通过东西协作，开展一系列结对共建活
动，双向导入武夷山、天山优质旅游资源，弘
扬优秀传统文化和民族文化，促进民族交往
交流交融，推动文旅融合发展。

□ 张 艺

今年5月，是个不一样的春天。我们
踩在了“沙尘大年”，遇到了“酒店刺客”，
卷入了“婚礼浪潮”，在自己的婚礼上，我
们做了场碳中和实验。

我和另一半都是专注生态环境领域
的记者，最初头脑风暴，提出办一场碳中
和婚礼时，我俩一拍即合。但将想法真正
付诸实践，心里不免还是打起了鼓：碳中
和婚礼难吗？贵吗？会不够美吗？

早在去年年底，我们就定下了婚礼
场地，户外草坪，亲近自然。自助餐，避免
浪费。我们不太想安排婚车接亲、堵门等
传统环节，不喜欢场地中的 KT 板等一
次性材料。而这些设想恰好与减排的理
念相契合。

真正实现碳中和，还需要我们做什
么呢——首先要尽可能地在婚礼的各个
环节减少碳排放，最后通过购买碳汇，抵
消婚礼产生的二氧化碳等温室气体。

我们的婚礼规模不到50人，减排工
作量不算大，实际操作起来却繁琐：收集
来宾的行程车次，统计住宿信息，确认音
响、投影仪等设备功率，计算每一项活动
可能产生的碳排放。

如此“精打细算”，我们也担心婚礼
效果是否会打折扣。毕竟，许多“看起来
很美”的效果要靠华丽的设计、繁复的包
装实现，我们只能尽量平衡美观与环保。

比如，购买喜糖盒时，我们在多个电
商平台上反复对比，纠结好几天，最后选
择了一款纯金属材质的糖盒，希望喜糖
吃光后，它还能成为一个小收纳盒。

距婚礼只剩下几天时间，还没选到
满意的誓言卡。我心生一计，把我们在云
南临沧旅行时，从村里制纸老奶奶手里买
来的芒团傣族手工纸裁剪、对折，贴上了
之前在公园里捡的松针和自制的干花。

此前我还想象，千里遥寄请柬，每位宾
客亲手撕开火漆印的信封，一定仪式感满
满。但考虑到减排，纸质请柬只好作罢。我
们新注册了一个公众号，制作一条消息推
送，用交互设计，模拟亲启“拆信”的过程。

有朋友说，这封电子请柬打破了他
以往关于婚礼的传统认知，看到了两个
年轻人用心办一场婚礼的创意，甚至让
他少了一分走入婚姻的恐惧。

不知不觉中，我们为婚礼碳中和所
做的“减法”，都变成了设计上的“加法”。

就餐区的餐卡由“种子纸”制成，揉
碎、泡水，埋在盛满土壤的喜糖盒里，一
周后就能长出太阳花的嫩芽。

我们设计了一款用环保材料制成的
纸袋作为伴手礼，上面的图案是两人一
起养大的猫咪。不仅有纪念意义，也方便
到场的宾客，把鲜花、喜糖放在纸袋里带
走，日常购物它能代替塑料袋使用。

我是不忍见鲜花浪费的，平时能制成

干花的，都被我安放在家里的各处了。午宴
临近结束，我像一个热情的推销员，和宾客
一起选花，恨不得把他们的纸袋塞满。

整场婚礼几乎没有一次性用品，场
地的鲜花被全部带走，可爱的装饰物也
找到新家。

超过一半的亲友是从天南海北远道
而来专程参加婚礼的。我们希望婚礼结
束后，大家仍能在以后的某一个时刻，看
到某一个物件，脑海里闪回那个春日的
美好记忆。

前几天，有朋友告诉我们，她背着猫
咪纸袋出门，有人主动来要链接。还有许
多人发来照片，喜糖盒变身成“迷你花
盆”，有的种子餐卡已经发出嫩芽！

我们请的婚礼策划师和摄影师见证
过许多场婚礼，但碳中和婚礼，他们是头
一次遇到。我们搜索过，虽然“双碳”战略
已提出两年多，国内办碳中和婚礼的仍然
不多，我们算是第一批“吃螃蟹”的新人。

但在婚礼前一个月，我跟一位前辈
交流时，意外得知对方早在十年前就想
举办一场绿色低碳的婚礼，不设车队，甚
至婚宴采用纯素食。我很惊讶，原来，类似
的理念早就出现在年轻人的婚礼中，只是

那时，碳中和这个词并未流行，国内也缺
乏能从技术上实现碳中和的专业力量。

筹办一场碳中和婚礼，并没有想象
中复杂。婚礼一共产生5.68吨二氧化碳
当量。其中，交通排放占了近一半，达
47.19%；住宿餐饮排放也是大头，占
37.25%；婚礼用品排放占15.43%，上述三
者加起来占了 99.87%。一般而言，碳抵
消的数额要略高于计算得出的数据。我
们购买了 6 吨 CCER（国家核证自愿减
排量）进行抵消。

只有亲身经历后才发现，普通人
离碳中和如此之近。网上关于环保婚
礼的新玩法，刷新了环保艰苦单调的
刻板印象。许多宾客发现了婚礼中的
巧思。一位来宾说，这种形式上的简约
让她更投入于婚礼中的情感和情绪，
回归到纯粹的“见证爱、分享爱”的婚
礼初衷。

有人把这场婚礼称作“碳中和”主
题，其实不然，我们为婚礼设置的主题是

“春天约会”，而碳中和，这只是婚礼的标
签之一。婚礼策划师整理了这次经验，她
说，最近又有一对新人想办碳中和婚礼，她
们也要继续学习了。我们相信，在不久的将
来，碳中和元素会融入越来越多的幸福时
刻里，那时，碳中和婚礼已经不足为奇。

我们也是幸运的，双方父母给予了
最大的支持和包容，婚礼由我们自由发
挥、自行操办。尽管要
应对实验中诸多不确定
的变量，但在这个过程
中，我们找到了大家笃
定的生活答案——爱
人、爱自然。

碳中和婚礼：爱人，也爱自然

①5月 19日，在小水井村举行的小水井苗族农民合唱团成立20周年专场演唱会上，演员和观众在歌声中相互挥手告别。 中青报·中青网记者 张文凌/摄

②1993年，其他村寨的村民慕名来到小水井村，用四喇叭录音机录下小水井村村民演唱的天籁之音。 刘建华/摄

③2016年 1月29日，小水井苗族农民合唱团主办的“天籁之音·大山里的巴洛克”世界经典合唱音乐会巡演，在昆明剧院举行了首场演出。 刘建华/摄

左图：本场婚礼获得碳中和证书。中图：金属材质的糖盒和太阳花种子纸餐卡。右图：婚礼现场。

雪 林/摄

在小水井苗族农民合唱团成立20周年专场

演唱会上，当演员和观众在歌声中相互挥手告别

时，团长张晓明（中）不禁潸然泪下，哽咽难言。

中青报·中青网记者 张文凌/摄
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